

# Cergy, championne de France de débat !

« On ne naît pas orateur mais on le devient »

Val-d'Oise (95)

Le 16 décembre dernier s'est tenue à l'Hôtel de ville de Paris la grande finale du Championnat de France de débat. Organisée par la Fédération Francophone de Débat, celle-ci opposait l'Association Révolte-toi Cergy de la Faculté de droit de CY Cergy Paris Université, à la Société de débat des élèves-avocats de l'École de Formation du Barreau (EFB). L'équipe valdoisienne, grande gagnante de ce championnat, nous livre ses impressions. Témoignages des cinq membres victorieux de l'équipe !

« Sciences Po, Polytechnique, Normale Sup, l'École de Formation du Barreau, King's College, London School of Economics, Assas, La Sorbonne, les Instituts Catholiques de Paris et d'ailleurs, les vaillantes universités de droit françaises... mais surtout CY Cergy Paris Université ! », s'exclame Samuel Barbier, étudiant en Master 2 DJCE à CY Cergy Paris Université. Avec ses comparses Maximilien Payet, Lola Calvo, Erwan Benattia et Édouard Pontois, le jeune homme a gagné, le 16 décembre dernier, le Championnat de France de débat. « Quelle fierté ! », avoue-t-il. Les cinq représentant de l'université valdoisienne savourent ainsi leur victoire, heureux d'avoir pu rapporter la coupe à la maison : « En opposant plus de 30 clubs représentant les différentes universités et écoles en France, il s'agissait pour nous de représenter CY Cergy Paris Université », explique Maximilien Payet. « C'est une réelle fierté d'avoir pu ramener ce titre de Champion de France et de meilleur orateur au club de Cergy avec une équipe aussi soudée et un véritable soutien de la part des étudiants qui se déplaçaient à tous les stades de la compétition », poursuit-il.

Heureuse de cette consécration, l'équipe de Cergy l'admet : « l'éloquence a changé nos vies ». « C'était une aventure riche en éloquence, en rencontres mais également en amitiés. Quand on soulève une coupe à cinq, on oublie pas de si vite les copains avec qui on a fait cette aventure pendant presque un an ! », confesse, presque avec nostalgie, Édouard Pontois. Car la victoire n'est pas un hasard : elle est surtout due à des heures de travail, mais aussi à la cohésion d'une équipe soudée.

## UNE VICTOIRE COLLECTIVE

Cette victoire de l'équipe Révolte-toi Cergy est arrivée après des dizaines de matchs, plusieurs tours, des mois d'attente et des heures à réfléchir à la stratégie de défense, en équipe. « Franchir les différentes étapes de la Coupe de France de Débat pendant un an fut réellement grisant » explique Maximilien Payet, mais c'est avant tout du travail. « On ne naît pas orateur mais on le devient » rappelle Samuel Barbier, qui peut désormais « assurer qu'une équipe de débat ne tombe pas du ciel non plus ». En effet, il leur a fallu



Samuel Barbier et Édouard Pontois

## À propos de la Fédération francophone de débat

Créée en 2013, la Fédération francophone de débat est une association loi de 1901, apolitique et aconfessionnelle qui a pour objectif la promotion de l'art oratoire, de l'éloquence, de l'argumentation et du débat dans le monde francophone.

Ses objectifs :

- favoriser l'ascenseur social par la maîtrise de la parole ;
- former les « jeunes leaders » de demain ;
- promouvoir la langue française.

Elle organise des concours d'éloquence et de plaidoirie, des compétitions de négociation, mais aussi des procès (procès Napoléon, Jésus ou encore Dark Vader, entre autres), et forme à l'art oratoire.

fournir un grand investissement pour devenir, au fil de la compétition, une véritable équipe. « Nous nous sommes trouvés dans nos forces et nos faiblesses dans ce sport qu'est le débat au fur et à mesure de la compétition » confie-t-il. Comme dans un sport collectif, chacun occupe une place, un rôle au sein de l'équipe. D'abord, il y a « un très bon premier débatteur qui prend l'attention avec vigueur pour que son équipe soit écoutée jusqu'au bout. Le premier débatteur déblaye la route et annonce la stratégie de son équipe avec clarté. Viendront ensuite, le second et le troisième débatteur qui poseront les pierres de la forteresse. Ils sont le cœur de la bataille. Enfin, le secrétaire général, quatrième débatteur, devra enfoncer le clou pour arracher la victoire. L'équipe devra

dérouler son argumentaire, en improvisant des réponses tranchantes aux questions de l'équipe adverse. Préparation et improvisation allant de pair, comme c'est la coutume en éloquence ».

Une stratégie travaillée donc, et maîtrisée : « Après quatre ans d'existence, nous sommes arrivés à une certaine maturité dans le débat, une vraie cohésion d'équipe s'est faite entre les cinq débatteurs » souligne de son côté Maximilien Payet.

C'est grâce au travail du groupe que les membres peuvent désormais savourer leur victoire collective : « Préparer les débats en équipe, s'entraider, se dépasser pour finalement plaider tous ensemble dans un lieu grandiose aura été une expérience incroyable que je suis très heureuse d'avoir vécue », se réjouit Lola Calvo. « L'expérience de débattre en équipe était

assez unique comparé aux concours de plaidoiries auparavant où l'on est seul. Une cohésion d'équipe apprend à se créer et se développe tout au cours de la coupe de France », poursuit Édouard Pontois.

L'éloquence, pour Samuel Barbier, est vécue comme un sport donc, mais un sport où la vérité importe peu. Ici, c'est la parole qui est une arme ! Que ce soit dans les plus grandes instances, dans les entreprises, dans les tribunaux, où même en famille, la parole « façonne, selon lui, le monde tous les jours ». « La parole et le débat sont des transformateurs de réalités », appuie-t-il.

#### UN PARCOURS ENRICHISSANT

Outre le travail collectif, les membres de l'équipe Révolte toi Cergy retiennent aussi l'enrichissement d'une telle expérience : « Outre l'euphorie des victoires et ce qu'elles apportent comme satisfaction et soulagement, je dois dire que deux choses m'ont marqué dans la formidable aventure que fut cette Coupe de France. La première, c'est l'émulation intellectuelle de nos préparatifs, cette convergence de nos esprits et de nos idées en vue de la construction d'un argumentaire commun, cette façon de s'appropriier l'idée de l'autre, d'extrapoler, d'y apporter son regard, sa compréhension, sa sensibilité... Nous nous sommes très vite sentis confortables avec cet exercice, de sorte qu'il devenait plaisant d'échanger avidement sur des sujets et des positions auxquels nous n'aurions peut-être ni songé ni adhéré l'heure d'avant. Mais ce qui restera assurément un souvenir cher à mon cœur, c'est la volonté pugnace, j'allais dire féroce, de convaincre ses juges d'un jour. C'est la peur de n'être pas assez inspiré, la concentration intense face à ce seul objectif, et finalement l'enivrement de sentir qu'on vous écoute attentivement. Véritablement, rien n'obsède tant que de se dire qu'il faudra, au moment de se rasseoir, avoir emporté toutes les réserves du jury, pour que ne subsiste que son entière et profonde conviction. Alors peut-être aurez-vous été éloquent. C'est à la fois glaçant et grisant, et certainement addictif » témoigne Erwan Benattia.



Édouard Pontois, Maximilien Payet, Lola Calvo et Erwan Benattia

#### À propos de Révolte-toi Cergy

Révolte-toi Cergy est une association liée à la Faculté de droit de l'Université Cergy-Pontoise, dont l'objectif est d'enseigner la prise de parole en public aux étudiants et de démocratiser l'art oratoire afin de redonner à tous les codes pour prendre la parole. Toutes les semaines l'association se réunit pour deux heures de cours d'art oratoire autour d'exercices pédagogiques, de théorie philosophique sur la place de la rhétorique et son utilisation, et d'un débat d'actualité. Antenne de la Fédération Francophone de Débat, Révolte-toi Cergy participe aussi aux grandes compétitions nationales et internationales d'art oratoire comme la Coupe de France ou la Coupe du monde.



Lola Calvo se rappelle aussi de cette émotion : « Une Coupe de France de Débat, avec tout ce qu'elle implique en termes d'émotions, d'investissement et d'adrénaline vous apprend la cohésion, la persévérance et vous ne pouvez que vous en sortir plus grand. »

#### UNE RELÈVE ASSURÉE !

Cette passion pour la parole, les cinq membres de l'équipe victorieuse compte bien la transmettre : « Après une riche année à dispenser des cours d'éloquence à CY Cergy Paris Université en partageant notre passion commune, le bureau de Révolte toi Cergy tire sa révérence sur un feu d'artifices aux couleurs de CY

Cergy Paris Université », se félicite Samuel Barbier. « Bonne nouvelle, la relève est très talentueuse ! », se réjouit-il, constatant le développement des concours d'éloquence et de plaidoiries à Cergy, sans parler du talent des équipes.

Celui-ci invite ainsi chacun à prendre la parole en public : « L'éloquence n'est pas un don. Elle ne nécessite aucun prérequis. C'est une envie de changer la réalité qui se manifeste en devenant vraiment soi-même lorsqu'on prend la parole en public. C'est un chemin vers le plaisir ».

Constance Périn  
2020-5511

## L'UNION DES AVOCATS EUROPÉENS – U.A.E MARSEILLE

ORGANISE UNE CONFÉRENCE INTERNATIONALE

LE 20 MARS 2020



« Évolution de la responsabilité médicale dans le cadre de l'économie durable en Europe »

Sous la présidence de Monsieur Yann ARNOUX-POLLAK, bâtonnier de l'Ordre des avocats au barreau de Marseille

Inscription de 120 € avant le 7 mars 2020 par chèque bancaire libellé en Euros à l'ordre de l'U.A.E  
Monsieur Gérard ABITBOL, BP 90043 – 13484 Marseille Cedex 20  
TEL : 06.11.559.559 – Mail : abitbolge@numericable.fr

18h au Restaurant « LES ARCAULX »  
25, Cours d'Estienne d'Orves 13001 Marseille